



El alumnado de Larraintzar atiende las explicaciones sobre la historia de la cueva, en Arraitz. Foto: D.N.

La escuela de Larraintzar mejora en auzolan el acceso a la cueva de Abauntz (Arraitz)

Escolares, familias y docentes participan en esta actividad del proyecto Sustraiak

PAMPLONA – Un grupo de medio centenar de estudiantes, familias y profesorado de la escuela de Larraintzar, en Ultzama, celebró el miércoles una jornada de trabajo voluntario, auzolan, para mejorar el acceso a la cueva de Abauntz (Arraitz). Esta actividad forma parte del proyecto educativo Sustraiak, promovido desde hace 4 años por parte de la comunidad educativa del centro para trabajar valores como el cuidado del medio ambiente o el trabajo comunitario, al tiempo que se conocen mejor los pueblos y el entorno de los valles de Atez, Basaburua, Lantz, Odieta y Ultzama.

El auzolan en la cueva de Abauntz –considerada como la cueva habitada en la Prehistoria mejor conservada de Navarra, donde se localizó en los años 90 un mapa tallado en piedra único en Europa– comenzó con la construcción de una serie de escalones y apoyos para acceder a la cueva, situada en la localidad de Arraitz. A continuación, mientras una mitad del grupo plantaba árboles a modo de seto y pintaba dibujos para elaborar un mural, la otra mitad disfrutó de la visita a la cueva a cargo los arqueólogos Jesús García Gazolaz y Jesús Sesma Sesma de la Sección de Registro, Bienes Muebles y Arqueología de Gobierno de Navarra.

En el exterior de la cueva, y con la ayuda de Mikel Lasarte, de la Fundación Ilundáin Haritz Berri, se colocó una escultura de madera en forma de lamia y un cartel informativo de la cueva elaborado por los escolares. La jornada terminó con un almuerzo.

Esta acción es una de las 4 sesiones promovidas en 2019 para conocer, mejorar y trabajar el entorno de Belate y Arraitz. Así, los escolares –principalmente de 5º y 6º de Primaria, quienes han integrado este proyecto en su aprendizaje curricular–, familias y el profesorado han realizado este año talleres de arqueología experimental para aprender a hacer fuego, la técnica de las pinturas rupestres o conocer cómo era la caza en la pre-

historia, aprovechando el entorno de la cueva; sesiones y talleres prácticos para descubrir el paisaje y los ecosistemas de Belate y Abauntz, y en particular de la turbera de Belate con la intervención y apoyo de los técnicos de GAN-NIK implicados en el proyecto europeo Life Tremedal, y una sesión formativa con guardas forestales del Servicio de Guarderío de Medio Ambiente del Gobierno.

El proyecto culminará en diciembre con la exposición del mural compuesto por los estudiantes en el centro cívico de Larraintzar, así como de los trabajos de las alumnas y alumnos de 5º y 6º de Primaria que se presentarán en el Viernes Cultural organizado por los ayuntamientos de Atez, Lantz, Odieta y Ultzama con motivo de la celebración y presentación pública de la edición de Sustraiak 2019.

La iniciativa Sustraiak, que inició su andadura en el año 2016 como una propuesta para poner en práctica los contenidos y valores recogidos en el proyecto educativo del centro escolar de Larraintzar, en el Valle de Ultzama, se desarrolla cada año en un entorno diferente y pretende favorecer un ambiente en el que las niñas y niños puedan educarse en el arraigo y el compromiso con la tierra y sus gentes. Así, cada año se elige un rincón concreto de los valles que integran la comunidad escolar. En años anteriores se ha investigado el ámbito de Latasa-Gaskue-San Urbano-Ziaurritz (2016), Belate-Lantz (2017), Em bales de Leurza-Eltzaburu (2018) y Belate-Abauntz (2019). –D.N.

SUSTRAIAK

● **Objetivo.** El proyecto Sustraiak se desarrolla cada año en un entorno diferente y pretende favorecer un ambiente en el que el alumnado pueda educarse en el arraigo y el compromiso con la tierra y sus gentes.

● **Participantes.** En la iniciativa colaboran la asociación de madres y padres de la escuela de Larraintzar, Sustraiak Guraso Elkarte; el profesorado y alumnado del centro, sobre todo de 5º y 6º de Primaria.

3.371,4

Euros ha destinado este año el Gobierno de Navarra al proyecto a través de la convocatoria de ayudas de Educación Ambiental y Voluntariado Ambiental.